

La Contabilidad y su Papel Legitimador en la Sociedad Capitalista

Diego Andrés Correa Mejía

dacmejia@gmail.com

Cristian David Moreno Palacios

cristiandavidmp@gmail.com

Julián Fernando Pineda Marulanda

julianpinedam@gmail.com

Beatriz Elena Torres Soto

tiztorres0802@gmail.com

Estudiantes de Contaduría Pública
Universidad de Antioquia

Resumen: La investidura neutral de la cual goza la contabilidad queda en duda cuando se realiza un análisis que permite evidenciar que en cada situación en la que interviene la contabilidad respalda las decisiones que toman ciertos agentes económicos, es decir, la contabilidad ha sido implementada en la economía capitalista con el fin de legitimar el accionar de las empresas y los gobiernos. Así mismo, la contabilidad establece mecanismos de vigilancia y control que ayudan a construir prototipos de personas que buscan siempre la eficiencia; así la contabilidad respalda los mandos gerenciales para que se tomen medidas frente a los individuos que incumplen con los requerimientos presupuestados. Adicionalmente, la contabilidad influye en la estructura ideológica legitimando la explotación del hombre por el hombre que se presenta en el capitalismo, difuminando tal explotación a partir de una serie de cálculos y presentación de informes, respaldando el actuar de los dueños del capital.

Palabras claves: contabilidad, poder, subjetividad, capital.

Introducción

En un entorno tan cambiante, las economías, las sociedades y los individuos se ven obligados a tomar decisiones y modificar su comportamiento para adaptarse a los cambios; en ese orden de ideas la contabilidad como parte de la superestructura del sistema capitalista, contribuye a la legitimación de las decisiones y actuaciones de cada agente dentro de la economía, puesto que al ser un instrumento de medición, captación, interpretación y análisis de hechos económicos, logra influenciar el comportamiento de los individuos al igual que sus relaciones sociales y por ende tiene repercusiones económicas. Desde una perspectiva en la que se identifican impactos de la contabilidad en la subjetividad, la contabilidad se ha convertido en un dispositivo de poder, que aplicando prácticas rigurosas, controles, discursos e informes logran que los individuos y organizaciones busquen la eficiencia a través de los estándares, y

que constantemente estén cambiando sus actuaciones para adaptarse y mantenerse competitivos en el mercado. Desde lo social la contabilidad ayuda a mantener una estructura ideológica en pro de intereses particulares, donde al ver los buenos resultados que muestran los informes contables todos los individuos, actuando colectivamente, dejan de cuestionarse y aceptan cualquier cambio que busque mejorar o mantener los excedentes, independientemente del hecho que todos puedan percibir o no esas ganancias. Finalmente desde una perspectiva económica, legitima las utilidades que obtiene los agentes productivos por medio del plusvalor y permite al Estado intervenir para mantener el sistema y corregir algunas de sus imperfecciones.

La contabilidad y el actuar de las personas

El poder puede ser entendido como un medio para imponer ciertas verdades que se asumen como ciertas sobre determinado sujeto y que buscan ser repetidas en con el fin lograr la obediencia de otros seres humanos (Vásquez Rocca, 2012), para esto se valen de dispositivos como estrategias, prácticas o mecanismos que condicionan el comportamiento de las personas y las llevan a un determinado fin, transformando su subjetividad e impidiendo que se enfoquen en otras alternativas.

Respecto al ejercicio del poder y el sujeto, Foucault (1999, pág. 255) habla de las técnicas de sí, que son procedimientos existentes en cualquier civilización, que se plantean a los individuos para fijar su identidad, mantenerla o transformarla en función de ciertos fines, esto gracias a las relaciones de dominio de sí o sobre uno mismo o de conocimiento de uno por sí mismo. Dentro de la sociedad existe un sinfín de instrucciones que recaen sobre las personas buscando la manera de que estas trabajen en pro de un objetivo común, que determinan su conducta y controla sus acciones.

Con referencia a lo anterior se puede afirmar que la contabilidad es un dispositivo de poder al interior de las organizaciones, la cual a través de sus prácticas, discursos e informes establece metas que son comunicadas a los trabajadores obligando al cumplimiento de ellas, así obrarán en pro de estas y la empresa logrará condicionar, vigilar y controlar sus actividades, lo que hace que los individuos empiecen a disciplinar su conducta, a buscar ser eficientes, a cambiar ciertas actitudes y de esta manera actúen de forma eficiente y racional.

Como plantea Foucault (2003, pág. 104) la disciplina fabrica individuos, es así como la contabilidad al incluir dentro de sus prácticas el uso de costeo estándar y el control presupuestario en busca de eficiencia, estima objetivos expresados en términos monetarios en pro de maximizar utilidades y minimizar los costos, al trabajar los empleados en pro de ellas hace que se vaya construyendo una nueva persona, que le resulte eficiente a la organización y que le permita un aumento de las utilidades percibidas.

La empresa vista como una institución disciplinaria según Foucault (2003)

Ha secretado una maquinaria de control que ha funcionado como un microscopio de la conducta; las divisiones tenues y analíticas que han realizado han llegado a formar, en torno de los hombres, un aparato de observación, de registro y de encauzamiento de la conducta (pág. 106)

Así con la división existente en las empresas por departamentos hace que se pueda tener mayor control de las personas pues habrá una persona encargada por área que tendrá un

contacto más cercano con los empleados pudiendo corregirlos en el momento que sea necesario, encasillar las formas en que se logran los objetivos, vigilar todo lo que realizan, obteniendo al final unas personas disciplinadas, en otras palabras, se transforma al hombre en medio o recurso humano para el logro de los fines de máxima utilidad (Cruz, 2008 citado en Flor Ortega, 2013).

La contabilidad presenta unos informes contables que pueden ser entendidos como un “instrumento por el cual la información contable es comunicada a los usuarios, quienes lo emplean para la toma de decisiones de diverso tipo”(Nastasi, 199, pág. 56), así con estos se permite conocer que tan eficientes han sido los empleados en el logro de los objetivos, convirtiéndose en un medio para examinar y evaluar. Foucault(2003, pág. 113)manifiesta que el examen es “una mirada normalizadora, una vigilancia que permite calificar, clasificar y castigar”, se deduce así que la contabilidad es un dispositivo que somete a las personas a determinadas normas, estándares o valores presupuestados, ejerce una vigilancia constante que obliga al cumplimiento de objetivos y de acuerdo a su cumplimiento o no, califica y clasifica cuales individuos resultan rentable mantenerlos en las organizaciones, y aquellos que no probablemente serán sancionados y/o llamados a dar juicios acerca de los motivos por el cual no se alcanzaron las metas.

A través de estos informes los sujetos (usuarios de la información) realizan juicios acerca de la posición económica y financiera en la que se encuentra la empresa, cuestionándose acerca de la viabilidad de invertir en la compañía, pues a través de sus resultados los usuarios evalúan qué tan eficiente es, si cumple o no con sus objetivos, así ya son las personas quienes examinan, vigilan, clasifican, califican o castigan su opinión y decisiones respecto a una empresa en particular.

Con base a lo que se expuso anteriormente se puede decir que la contabilidad moldea unos sujetos éticos puesto que las personas van a querer alcanzar los objetivos que se les proponen, actuando de una manera correcta y de acuerdo a sus principios, racionales porque los empleados van a indagar y evaluar acerca de cuáles serán las alternativas más óptimas y eficaces de lograr las metas y desde afuera los usuarios van a analizar la viabilidad de entrar o no a formar parte de una organización como inversionista, y calculadores porque empiezan a planificar cómo será la asignación de recursos de tal manera que se maximicen utilidades y se minimicen los costos.

La contabilidad elemento influyente en las relaciones sociales.

La contabilidad como una parte fundamental dentro de la superestructura del sistema capitalista actúa directamente en la estructura económica del mismo, logrando influenciar el comportamiento de las personas y sus relaciones sociales por medio de la afectación en la estructura ideológica.

Para entender la contabilidad como un instrumento que influencia las distintas relaciones y costumbres sociales dentro del sistema capitalista, es necesario primeramente entender que dentro de la estructura social se encuentran inmersas tres subregiones, la económica, la ideológica y la jurídico-política, ahora bien, es posible afirmar que la contabilidad actúa directamente en la subregión económica y por medio de esta influencia la subregión ideológica generando comportamientos y relaciones entre los individuos, los cuales son llevados a aceptar condiciones propias de explotación influenciando sus actuaciones sociales.

En ese sentido es necesario conocer la estructura de un sistema económico como el conjunto de elementos propios de la relaciones dentro del proceso económico de producción, distribución, intercambio y consumo. “llamaremos estructura a una totalidad articulada compuesta por un conjunto de relaciones internas y estables que son las que determinan la función que cumplen los elementos dentro de esa totalidad” (Harnecker, 1979, pág. 83).

Igualmente para hablar de la influencia de la contabilidad sobre la sociedad en sí, es fundamental entender la estructura ideológica como parte fundamental en el desarrollo de relaciones y costumbres propias de la sociedad, en este sentido se puede afirmar que la influencia dentro del nivel ideológico genera una influencia directa en la sociedad al cohesionar a los individuos en todas sus relaciones sociales, tal y como afirma Marta Hernecker (1979)

La ideología impregna todas las actividades del hombre... está presente en sus actitudes frente a las obligaciones de la producción, en la idea que se hacen los trabajadores del mecanismo de la producción, está presente en las actitudes y en los juicios políticos, en el cinismo, la honestidad, la resignación, y la rebelión. Gobierna los comportamientos familiares de los individuos y sus relaciones con los otros hombres y con la naturaleza. (pág. 96)

Comprendiendo la ideología como influyente de las distintas relaciones sociales, es necesario entonces esbozar cómo esta en el sistema capitalista busca generar una adaptación de los individuos a unas condiciones fijadas por la sociedad, a una aceptación de condiciones de vida dominada por las clases sociales, la desigualdad y la explotación de clases; es de notar igualmente que las relaciones de producción dentro del sistema capitalista están marcadas principalmente por la explotación del hombre por el hombre que genera la producción de plusvalía para generar utilidades, y en este sentido la estructura ideológica del sistema capitalista está destinada a asegurar la dominación de clases tal y como lo esboza el autor en cita (1979, pág. 99) “La ideología está destinada, en este caso, a asegurar la cohesión de los hombres en la estructura general de explotación de clase, está destinada a asegurar la dominación de una clase sobre las otras.”

Ahora bien, conociendo la estructura ideológica como parte fundamental en el control y alineamiento social, ahora es necesario analizar como la contabilidad, se vuelve parte fundamental de la superestructura del sistema capitalista e influye dentro de este proceso de producción basado en la explotación y dominación de clases.

Es posible afirmar que la contabilidad surge como un elemento fundamental de control en las relaciones de producción encerradas no sólo dentro del circuito empresarial sino dentro de toda la estructura económica, ideológica y jurídico-política propia del sistema capitalista.

Es necesario igualmente resaltar que dentro de la producción son necesarios dos elementos, en palabras de Harnecker (1979)

Toda producción está caracterizada por dos elementos inseparables, el proceso de trabajo que da cuenta de la transformación de la naturaleza que el hombre realiza para convertirla en un objeto útil y las relaciones de producción que dan cuenta de la forma histórica concreta en la que se realiza el proceso de trabajo. (pág. 19)

En este sentido, es en el proceso de trabajo donde aparece la contabilidad como instrumento de poder para mantener las distintas relaciones de producción controlando los elementos de dicho proceso (el objeto de trabajo, los medios de producción, el trabajo humano y el producto final), esto por medio de distintas estrategias contables tales como la contabilidad de costos, contabilidad gestión, presupuesto de ventas, producción, compra, etc. Es por medio de esos que genera un control constante sobre los elementos del proceso de trabajo y se mantiene un proceso productivo y unas relaciones de producción controladas a favor de la burguesía como fuerza antagónica ~~del~~ al proletariado.

Sin embargo, es de notar que la utilización de dichas herramientas contables no se centra únicamente en un control directo de las relaciones de producción basado en generar las relaciones de poder soberano dentro de la organización y/o el sistema económico (proceso económico global de producción, distribución, intercambio y consumo) dando cuenta para la fiscalización y la toma de decisiones, sino que la utilización de herramientas tales como la contabilidad de presupuesto y el costeo estándar conllevan el objetivo de convertir los individuos en sujetos obedientes y manejables a nivel social, influyendo directamente dentro de la ideología de estos volviéndolos controladores de sus propias operaciones, ejerciendo el poder disciplinario.

Tal y como mencionan Peter Miller y Ted O'Leary (2009) como un análisis de Foucault,

Foucault (...) sugiere que podemos llegar a comprender el desarrollo de las sociedades modernas en términos de poder y de los cambios en la forma de ejercerlo (...) El poder soberano (...) toma por la fuerza (...) el poder disciplinario (...) conduce a la penetración del tejido mismo de la vida social a través de una serie de normas y herramientas para el manejo de pueblos enteros y de las minucias de la vida de las personas. (pág. 131)

Lo dicho anteriormente se presenta en un entorno cambiante donde la contabilidad como instrumento controlador y encargado del mantenimiento propio de la estructura económica capitalista busca una adaptación constante acorde con las demandas propias del sistema como tal, así lo afirman Miller y O'Leary (2009, pág. 128) "la contabilidad cambió, o tiene la potestad de cambiar, en respuesta a las demandas que expresa o que implícitamente reclama un entorno cambiante".

En este sentido es que aparece dentro del contexto contable el objetivo por el logro de la mayor eficiencia dentro de las relaciones propias de producción, concentrándose principalmente en el control del principal medio de producción, el trabajo humano, esto por medio de estándares de eficiencia que generan no solo un control soberano sino un autocontrol disciplinario influyendo directamente en la ideología de la clase proletaria.

Pero el logro de dicho objetivo esboza la necesidad de generar metas que a su vez generen convicción, satisfacción, preocupación, cultura o por lo menos presión dentro de la ideología de los trabajadores, esto para que sea aceptable y sostenible la condición de explotación que genera el objetivo básico del sistema capitalista, es aquí donde interviene la contabilidad en alianza con la administración científica y como lo afirman los autores en cita (2009)

Lograr tal objetivo dentro de una empresa implica la construcción de normas y estándares de lo que la eficiencia puede significar. Al estar implantadas dentro de

las tareas de desempeño de los trabajadores, estas normas ofrecen una base para observar las desviaciones de lo que se espera. Es en este contexto que llegamos a valorar la unión de la administración científica con la contabilidad de costos. (pág. 151)

Entonces es así como la contabilidad contribuye, por medio de la contabilidad de costos, a la generación de ideología, de cultura dentro de las organizaciones, ofreciendo un instrumento de control disciplinario que conlleva a la consecución de sujetos gobernables, dóciles, preocupados por su propio aporte a la empresa más que por sus condiciones y posiciones dentro del proceso de explotación enmarcado dentro del sistema capitalista, generando responsabilidades con estándares mínimos de cumplimiento y presionando ideológica y monetariamente por la consecución de dichos estándares, en palabras de los autores (2009)

Las desviaciones y los estándares de trabajo intelectual y de trabajo físico, en realidad de cualquier persona con responsabilidad dentro de la firma, podrán de ahora en adelante calcularse en términos monetarios y servir para registrar las contribuciones y los fracasos individuales en la obtención de los fines de esa máquina como un todo. A mano se tenía un aparato de cálculo que permitía bombardear de manera rutinaria a los individuos con profundos cuestionamientos sobre su responsabilidad. (págs. 153-154)

En este sentido es posible afirmar que la contabilidad se ha convertido en un instrumento fundamental de la superestructura para la manutención de la estructura propia del sistema capitalista, reconociendo la superestructura como el conjunto elementos propios de la estructura social que tiene como función el mantenimiento de dicha estructura, y como ya se ha mencionado anteriormente es por medio de la contabilidad que se genera un proceso de control dentro del proceso de trabajo para asegurar una relaciones de producción acordes con las necesidades del dueño del capital, además es de destacar que por medio del control disciplinario se genera un control ideológico sobre el elemento más importante de la producción que es el trabajo humano, elemento más importante ya que es en el desarrollo de este que se logra el objetivo de explotación para la obtención de la plusvalía. Como lo expresa Lennin

La plusvalía no puede brotar de la circulación de mercancías, pues éstas sólo conocen el intercambio entre equivalentes (...) Para obtener plusvalía el dueño del dinero necesita encontrar en el mercado una mercancía cuyo valor de uso sea al mismo tiempo proceso de creación de valor y esta mercancía existe: es la fuerza de trabajo (pág. 10)

Es de resaltar que la contabilidad ha servido como un instrumento de legitimación de las operaciones y relaciones productivas propias del capital, generando una base ideológica de confianza dentro del sistema económico como tal, fue opción fundamental para la conservación de la estructura económica, es así como por medio de informes contables se manipula cultural y socio-económicamente la posición de los individuos quienes terminan aceptando y participando voluntariamente del mismo sistema económico que los explota directamente, esto por medio de la estructura ideológica a través de la cual se genera dentro de los individuos a nivel social posiciones y modos de relacionarse dentro de las relaciones productivas, en este sentido la contabilidad como parte de la superestructura propia del sistema capitalista influye directamente en la estructura ideológica y genera cultura e influye en la sociedad.

En síntesis, traer a colación lo que sugiere Brecht (1975) ayuda a ver el planteamiento anterior de una manera metafórica

Si los tiburones fueran hombres, los pececillos dejarían de ser todos iguales como lo son ahora. Algunos ocuparían ciertos cargos, lo que los colocaría por encima de los demás. A aquellos pececillos que fueran un poco más grandes se les permitiría incluso tragarse a los más pequeños. Los tiburones verían esta práctica con agrado, pues les proporcionaría mayores bocados. Los pececillos más gordos, que serían los que ocupasen ciertos puestos, se encargarían de mantener el orden entre los demás pececillos, y se harían maestros u oficiales, ingenieros especializados en la construcción de cajas, etc. En una palabra: habría por fin en el mar una cultura si los tiburones fueran hombres.

La contabilidad y su papel legitimador en los procesos económicos

La contabilidad como instrumento de medición y captación de hechos económicos no sólo informa sobre los mismos, sino que también busca que estos sean aceptados como ciertos y legítimos, desde este punto de vista la contabilidad justifica el comportamiento de los agentes económicos desde dos perspectivas diferentes, la primera desde los agentes productores legitima la generación de utilidades a través de la plusvalía, la segunda se da a través del Estado como un agente interventor que busca mantener el sistema económico vigente además que ayuda a corregir algunas imperfecciones del mercado.

En ese orden de ideas, en el primero de los casos la contabilidad realiza una interpretación de las relaciones de producción a través de formas de cálculo y estados contables, dicha interpretación se elabora a partir de información que la contabilidad brinda por medio de informes, sin embargo, esta información al igual que transmite determinados mensajes, también oculta otros que tienen que ver con las dinámicas esenciales del sistema. En términos de Gracia (2007, pág. 160) “a partir de una particular forma de adscribir-se a las condiciones de desarrollo histórico del capital, la contabilidad oculta y no manifiesta plenamente –por ejemplo- el fenómeno más importante de la sociedad que tiene que ver con el factor trabajo”.

En otras palabras, la contabilidad es un instrumento racional que cuenta con una naturaleza social y económica determinada, capaz de describir, analizar y explicar elementos cualitativos y cuantitativos que acaecen alrededor de las organizaciones, utilizando para esto metodologías de captación, medición, valoración, representación e interpretación dando a conocer una información económica a los usuarios de la misma (Ortega., 2007) pero ocultando otra información que va en contra de los intereses de los propietarios de las organizaciones.

En este contexto, la contabilidad como se tiene planteada en el actual sistema económico, sirve para favorecer y reproducir los ideales del capitalismo. Es decir, los estados contables que surgen a partir de la contabilidad y los análisis que de ellos se derivan son tomados bajo presupuestos de una economía que tiene por objetivo la maximización del beneficio de cada individuo y de cada organización. En este sentido, la contabilidad como lo afirman Gómez V. & Ospina Z. (2009, pág. 14) “no actúa únicamente como un medio, sino que se constituye en un conocimiento que amplifica, modifica, re-contextualiza y establece ideas, estructuras simbólicas y morales, e intereses y visiones del mundo”. Dicho de otra manera, la contabilidad establece una información que sirve a intereses específicos que buscan instaurar una lectura económica de las organizaciones, la cual se encuentra enfocada en determinar el grado de eficiencia que tienen las empresas y poder así concluir sobre la razonabilidad de las decisiones

que se toman a nivel organizacional, teniendo como base el aumento de las utilidades con cada decisión tomada.

La contabilidad le brinda al empresario una información que le sirve de sustento para que éste realice análisis racionales sobre el devenir económico de la organización y a partir de estos se calcula la generación de riqueza que se ha llevado a cabo con el fin de evaluar la eficiencia con la que se ha desarrollado la empresa en el mercado, así “la contabilidad actúa como fuerza funcional para el ejercicio del poder”(Ortega., 2007, pág. 10), la cual proporciona legitimidad a las acciones que debe tomar el empresario con el fin de hacer crecer de manera óptima sus ganancias. Sin embargo, las ganancias que mide el dueño del capital a través de la información contable, contiene aspectos que evidencian que la información que brinda la contabilidad sirve de escudo proteccionista de sus intereses ante sus empleados. En otros términos, la contabilidad determina una serie de cálculos que hacen ver la ganancia como un elemento inherente al proceso productivo; en este contexto, se establece que los precios de los productos contienen los costos de los materiales, de mano de obra, los demás costos y gastos, pero adicional a esto también tienen incluidos la cuota de ganancia correspondiente al propietario del capital. En términos de Marx (1976, pág. 47)“la plusvalía [ganancia] dependerá de la proporción en que la jornada de trabajo se prolongue más allá del tiempo durante el cual el obrero, con su trabajo, se limita reproducir el valor de su fuerza de trabajo”, es decir, el tiempo en que el empleado produce el equivalente en mercancías a su salario durante la jornada de trabajo.

En este orden de ideas, la aplicación del principio del costo desempeña un rol fundamental en la ideología capitalista debido a que por medio de la gestión de los costos se busca maximizar la ganancia, se toman medidas correctivas frente a los agentes que son ineficientes, se moldean conductas para que se pretenda en todo momento maximizar el beneficio, es decir, se produce una forma de pensamiento económico que trasciende a los aspectos personales y sociales. Es en este aspecto en que los costos construyen unas formas de cálculo que sirven para ocultar la explotación que sufre cada empleado por parte del dueño del capital, más precisamente, la contabilidad fundamenta la idea de la ganancia propuesta en el sistema capitalista en la diferencia entre los ingresos, los costos y los gastos.

De este modo, la forma como la contabilidad presenta la ganancia, hace verla como algo que produce el comerciante por medio de sus habilidades y no por medio de la explotación del trabajo humano, es decir, “la contabilidad oculta el momento donde verdaderamente se construye la ganancia, donde no se paga el valor del trabajo a las personas que intervinieron en el proceso productivo”(FRANCO, 2008, pág. 52), mientras el excedente es apropiado por los propietarios. En este contexto, la contabilidad produce una información específica pero oculta otra, de esta manera no puede dar cuenta de que la riqueza es realmente producida en los procesos de producción; dicho de otra manera, la contabilidad no da cuenta que la riqueza se acumula y origina en los procesos productivos, y es en este aspecto donde se vuelve un instrumento que legitima la explotación que produce el dueño de los medios de producción a sus empleados.

Por otro lado, el segundo aspecto es legitimar y sostener las políticas estatales, las cuales se encuentran sustentadas en la contabilidad nacional y el sistema nacional de cuentas. En este sentido, se trata la economía según la facultad de ciencias económicas-Unlp como

El estudio de cómo la gente en cada país o grupo de países utilizan o administran sus recursos limitados con el objeto de producir bienes y servicios y distribuirlos

para su consumo entre los miembros de la sociedad de modo que satisfagan sus necesidades.(pág. 1)

Entendiendo que esta puede ser tomada desde lo macroeconómico y lo microeconómico, siendo el primer aspecto fuertemente apoyado por la contabilidad desde la rama nacional. La contabilidad apoya las decisiones macroeconómicas puesto que se convierte en un instrumento de medición al servicio de los economistas, facilitándoles agregar un carácter cuantitativo a sus análisis, lo cual lo logra a través de variables o agregados económicos como lo son la Contabilidad de Insumo-Producto, las Cuentas de la Balanza de Pagos, la Contabilidad del Flujo Monetario y la Contabilidad del Producto y del Ingreso Nacional, agregados o variables que permiten a la contabilidad nacional evaluar el desarrollo de la capacidad de generación de riqueza y las condiciones de bienestar económico de un país (Jiménez, 1999); así mismo, sirve también para efectuar proyecciones a futuro, fijar metas de política económica y administrar su ejecución.

Igualmente no hay que olvidar que la economía en su búsqueda del reconocimiento como ciencia ha diseñado modelos matemáticos que le permitan interpretar y anticiparse a comportamientos económicos, cosa que solo se hace posible con la medición, puesto que según Séruzier (2003)

La contabilidad nacional, aportando a la macroeconomía el marco conceptual necesario para su reflexión, al mismo tiempo que las ecuaciones contables que dan cuenta de ella. Y el medio de lograrlo se obtiene llevando la totalidad de los fenómenos a describir un conjunto de flujos, ellos mismos inscritos en un circuito único y cerrado sobre sí mismo. Todo ocurre entonces como si la economía nacional pudiera ser descrita por este conjunto de flujos, algunos de los cuales vienen a modificar el patrimonio existente; se obtiene así una suerte de modelo reducido, gracias al cual se puede proceder a simulaciones que reproducen los mecanismos económicos.(pág. 6)

De lo anterior se concluye que la contabilidad ha influido en la creación de los modelos económicos y por ende cualquier cambio en las variables del modelo que partan desde la contabilidad tiene incidencia en la forma como se adquiere y distribuya la riqueza, o por el contrario cualquier decisión en la economía puede ser resultado de cambios en variables contables dentro de los modelos económicos, en pocas palabras la contabilidad estaría legitimando y/o induciendo a cambios económicos mediante la modificación de variables ya sea justificando su permanencia o en la búsqueda de intereses particulares por fuera del entorno nacional.

Vale la pena señalar que la modificación de las variables económicas que guardan relación con lo contable se da través de la intervención del Estado, el cual busca corregir las fallas del mercado, racionalizar la economía y buscar el bienestar y la protección del interés general. Esa intervención se centra en tres aspectos, el primero es garantizar los derechos, el segundo es dirigir la economía, finalmente el tercero consiste en ser un agente económico, siendo esta última una de las formas de intervención en las que la contabilidad una vez más afecta la económica, debido a que el Estado según Miranda L. & Mazques E. (2004)

Se comporta como productor o consumidor de bienes y servicios. En efecto, el Estado interviene en el mercado monetario, crediticio, bursátil, asegurador, etc., antes como exclusivo y dominante productor, y en la actualidad como productor

(en algunos casos) pero principalmente como consumidor. Del mismo modo, interviene como demandante de mano de obra en los mercados laborales, o bien como proveedor monopolístico de bienes y servicios provenientes de la explotación de monopolios estatales, de algunos recursos naturales o de bienes de su propiedad, entre otras actividades de intervención directa en la economía.

Afectando de esa forma un sin número de variables económicas entre las que se encuentran, la inversión, el consumo, y la producción. Donde el rol de la contabilidad consiste en hacer validas antes los agentes económicos las diferentes políticas estatales que aplican los estados para corregir los fallos en los mercados y mantener la economía funcionando.

Referencias Bibliográficas

- Brecht, B. (1975). *Si los tiburones fueran hombres*. Recuperado el 2 de Abril de 2014, de EL HISTORIADOR: http://www.elhistoriador.com.ar/articulos/mundo/brecht_peces.php
- Bruck Kresta, Violeta, Vinci, Marcos y Wilson, Rodrigo. (2010). Marx: salario, precio y ganancia. (Video). TvPTS El canal de la izquierda
- Facultad de ciencias económicas-Unlp. (s.f.). *Introducción a la Economía*. Buenos Aires, Argentina.
- Flor Ortega, N. K. (2013). La contabilidad vista como dispositivo de poder: aproximación interpretativa desde la perspectiva foucaultiana. *Cuadernos de contabilidad*(34), 133-158.
- Foucault, M. (1999). *Estética, ética y hermenéutica*. Barcelona: Editorial Paidós.
- Foucault, M. (2003). *Vigilar y castigar* (1 ed.). Argentina: Siglo XXI editores.
- FRANCO, R. (2008). La contabilidad como un saber estratégico. En GECUA, XIX congreso de estudiantes de contaduría pública de Colombia (págs. 47-67). Medellín: GECUA.
- Gómez V., M., & Ospina Z., C. M. (2009). Ampliando las fronteras en la disciplina contable: una introducción para la contextualización de los ejemplares heterodoxos. En M. Gómez V., & C. M. Ospina Z. *La Contabilidad y La Construcción de la Persona Gobernable*. (págs. 127-169). Medellín: Peter Miller; Ted O'Leary.
- Miller, P., & O'Leary, T. (2009). *La Contabilidad y La Construcción de la Persona Gobernable*. En C. M. Ospina Zapata, & M. Gomez Villegas, *AVANCES INTERDISCIPLINARIOS PARA UNA COMPRESIÓN CRÍTICA DE LA CONTABILIDAD* Textos paradigmáticos de las corrientes heterodoxas (págs. 127-169). Medellín: Ospina Zapata, Carlos Mario; Gomez Villegas, Mauricio.
- Gracia L., É. (2007). Economía política y contabilidad. Un asunto para repensar en el marco de las ciencias sociales. *Lúmina*, 156-171.
- Harnecker, M. (1979). *conceptos elementales de materialismo historico*.
- Jiménez, F. (Junio de 1999). *Agregados Macroeconómicos Y Contabilidad Nacional*. Peru.

Lennin, V. (s.f.). La Doctrina Económica De Marx. *I Seminario De Economía Política, Primera Sesión*.

Marx, C. (1976). Salario, Precio y Ganancia. Londres: Ediciones en Lenguas Extranjeras.

Miranda L., A., & Mazques E., C. p. (12 de Noviembre de 2004). Intervención Pública, Regulación Administrativa Y Economía: Elementos Para La Definición De Los Objetivos De La Regulación. Cali, Colombia.

Nastasi, A. (199). El informe contable. *Boletín de lecturas sociales y económicas*(29), 55-59.

Ortega., F. J. (2007). La contabilidad como mecanismo anatómo y bio-político del poder. *PORIK AN*, 179-205.

SÉRUZIER, M. (Noviembre de 2003). Medir La Economía De Los Países según el Sistema de Cuentas Nacionales. Bogota, Colombia.

Vásquez Rocca, L. (2012). Microfísica del poder y constitución de la subjetividad; discurso-acontecimiento y poder-producción. *Revista observaciones filosóficas*(14).